
低调的民企快速扩张

宁波舟山港货物吞吐量已突
破10亿吨，连续9年排名世界第
一 ， 成 为 全 球 首 个 超 “10 亿
吨”大港……相比之下，宁波航
运业则似乎“默默无闻”，“低
调”得多。

事实上，2017 年宁波航运
运力在全国海船运力中所占比重
为 6.7%，这一数字就超过宁波
舟山港宁波港域吞吐量在全国海
港中 6.4%的比重。过去 30 年，
全市水运运力增加 290多倍，总
量 约 占 全 省 海 洋 船 舶 运 力 的
40%，占全国沿海运输船舶运力
总量的12%以上。宁波航运业成
为国内沿海航运业名副其实的

“领军者”。
30 年来，始终站在“宁波

号”船头的则是众多民营企业。
“像上海的航运运力为 1300多万
吨，但绝大多数为中远海这样的
国企，其他沿海港口城市也是如
此。唯有宁波是民企扛起航运大
旗。”市港航管理局局长葛更坚
自豪地说，民企在政策资源、金
融支持等方面与国企没法比，但
是凭借自己的努力，尤其是经历
2008 年以来最长的行业寒冬之
后，越发坚韧，越发强大，越发
充满活力。

与运力规模扩张同步的是
企业效益的大幅提升，据统计，
2016 年、2017 年航运企业利润分
别增长了 54.5%和 62.8%，2018 年
上半年同比增长 36.7%。“民企这
一轮运力扩张可谓踩准了市场的
步点，充分体现了航运企业家有
眼光、有胆识、有魄力，当然最重
要的是有实力。”市航运交易所相
关负责人表示。

航运“宁波帮”激荡30年

改革开放以来，没有哪一个行
业像航运业经历如此跌宕起伏的波
折 。 作 为 民 营 航 运 的 “ 带 头 大
哥”，位于北仑区的龙盛航运有限
公司几经沉浮，其发展历程就是宁

波民营航企的“精简版”。
“1999 年，航运业遇到了第一

次低谷，是退出还是留守？很多同
行见好就收，我们咬咬牙坚持下
来。”龙盛航运有限公司副总经理
项滋雨回忆说：“龙盛不仅没有退
缩，还从国外购买了一条 2万吨级
的大船，一举抢占了更大市场。”

龙盛超前的眼光得到了很好的
回报。进入 21 世纪以来，国际国内
航运市场一片红火，运价节节攀升，
雪片般的订单飞向造船厂。“当时我
们扩充到了8艘2万吨级船舶，却隐
隐感到船舶过剩的危机。我们主动
减少船舶的数量，淘汰当时正流行
的小吨位货船。”项滋雨说。

并不是所有企业有龙盛的眼
光。2008 年下半年起，国内外航
运市场行情急转直下，深度调整，
我市的水运运力却“逆势增长”。
市场运价断崖式下跌，船舶运力发
展却走进了越跌越造、越跌越买的
怪圈。部分航运企业错判形势，盲
目“抄底”，大量船舶停航“晒太
阳”，断贷断资后不得不退出市场。

从 2008 年至 2016 年的漫长八
年，像龙盛这样的企业都过得异常
艰难。“成本一降再降，管理上一
再 精 简 ， 从 粗 放 型 向 精 细 化 转
变。”项滋雨说。

2016 年初，市政府及时出台
了《关于加快促进宁波航运业发展
的若干意见》，为航运业挺过寒冬
注入“强心剂”。20多家民营企业
积极响应，主动拆旧更新。港航管
理部门发放沿海老旧船舶提前淘汰
更新和内河船型标准化补助资金达
到4.7亿元。

2016 年，蛰伏数年的航企东
山再起，纷纷打破沉默扩张船队。
这一次，龙盛、南星等企业通过资
产结构、运力结构的调整，通过内
部管理的提升，以轻装上阵的态势

步入快速发展的通道。全市运力规
模从2015年底的580万吨提高至现
在的 1000 万吨。全国沿海运输船
舶总运力中的占比，由 2015 年底
的8.6%提高到现在的12%多。

与“宁波帮”颇有渊源的海外
宁波人研究会会长王耀成说，“宁
波航运业取得的成就，是宁波航运
文化传统的积淀，更是‘宁波帮’
精神在新航运人中的传承。”

营商环境助力转型

今年年初，宁波准兴海运有限
公司在市行政服务中心的港航审批
窗口递交了船舶营运申请，没想到
运营证当天就办下来了。公司新购
入的这艘7.3万吨散货船，一天运
营成本将近5万元，这一下子节省
了至少10万元。

“成立当初，我们也预选了好
几个城市，最终落户宁波，完全是
被宁波优惠政策和优质服务所折
服。”宁波准兴海运有限公司在宁
波落户不到两年，就成为所在地镇
海区招宝山街道突出贡献企业。

“虽然是外来企业，但在这里没有
觉得陌生，良好的营商环境让我们
迅速融入。”总经理陈骥表示。

如 今 ， 港 航 行 政 审 批 事 项
100%纳入“最多跑一次”清单，
95%进驻市行政服务中心集中办
理，为审批流程“瘦身”，实现港
航行政审批制度改革的历史性突
破，预约上门服务、延时服务等措
施，为企业和个人节省了时间和经
济成本。此外，宁波市港航管理局
还将在今年内实现船舶营运证办理
全流程网上无纸化，实现从“最多
跑一次”到“一次都不用跑”。

“宁波航运运力迅速突破 1000
万载重吨，这是了不起的成绩，说
明宁波为航运业快速发展提供了较

强吸引力的软硬环境。”中国船东
协会常务副会长张守国禁不住点
赞。

搏击国际市场

尽管发展迅速，目前宁波民营
航运企业还面临着市场门槛高、融
资难、人才缺等诸多“痛点”。对
比香港、新加坡等国际航运中心城
市，宁波在政策环境、法律体系、
融资条件等方面，还存在着一定差
距。

上周，交通运输部副部长何建
中在全球贸易与供应链峰会暨国际
海运年会 2018 大会上表示，中国
航运市场将全面对外开放。“这意
味着航运业将面临更加广阔的市场
空间。”宁波众盟航联科技股份有
限公司相关负责人欣喜地表示。

事实上，众盟航联就是宁波航
运民企顺应市场变化，一改过去单
打独斗，尝试抱团出征的产物。这
家由龙盛、南星等我市六家明星企
业合资组建的新公司成立不到一
年，就以一种全新的方式与货主、
造船厂、修船厂甚至油料供应企业
逐一洽谈，进行战略协作，以更合
理的价格为股东赢得发展的契机。

“运力规模虽然达到了 1000万
载重吨，但是其中国际海运业务的
船舶运力占比不到12%，国际海运
是宁波航运业的最大短板。”宁波
市中小航运企业联合会会长牛小华
认为，国内沿海运输市场容量毕竟
有限，未来宁波航运业的转型升级
要想取得大的突破，就必须“走出
去”，进军国际航运市场。

对此，市港航管理局局长葛更
坚表示，交通港航部门将不断创新
服务手段，改善服务措施，
进一步优化航运业发展的营
商环境。

民企何以扛起“航运强市”大旗？
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记者 俞永均 通讯员 施荟

承接首届进博会的溢出效
应，宁波航运物流业加快连通世
界的步伐。笔者从市口岸办获
悉，第二届中国 （宁波） 国际航
运物流交易会将于 12 月 10 日至
12 日 在 宁 波 国 际 会 展 中 心 举
行 ， 同 期 举 办 2018 “ 一 带 一
路”口岸合作高峰论坛及全球代
理对接洽谈会。

与首届相比，今年的宁波国
际航运物流交易会展览规模扩容

了 2 倍多，从去年的 1 个馆、5000
平方米扩大到 3 个馆 （1、5、6 号
馆）、总面积 18000 平方米，预计
参展客商和企业代表在 1 万人左
右，为行业搭建了展示交流、贸易
洽谈和合作对接的平台。

本届宁波国际航运物流交易会
将设置三大板块，包括一个主会
场，一个高峰论坛及 N 个航运服
务分论坛，一个航运物流人才对接
会。其中，航运物流交易会以航运
物流全产业链展览展示、合作交易
为主，集港口企业、央企、上市公

司、智慧口岸、船东、知名物流企
业于一体。目前，中国远洋海运集
团、中国外运股份有限公司、德邦物
流有限公司、中电科海洋电子研究
院有限公司、全球跨境综合物流知
名品牌斑马物联网和宁波舟山港、
宁波梅山保税港区等已确认参展。

据宁波市国际联运协会会长乐
振天介绍，刚刚在上海闭幕的首届
中国国际进口博览会，包括宁波在
内的长三角城市签下了不少进口大
单，这对货代等物流业提出了新要
求。第二届宁波国际航运物流交易

会在上述背景下举办意义十分重
大，“为了适应进口货物的物流新
要求，我们在招展时特别注重对沿
海口岸和海铁联运相关单位的推
介。”乐振天告诉笔者，目前渝新
欧、郑新欧等 5个中欧班列运营单
位已确认参展，马来西亚、新加
坡、土耳其等“一带一路”沿线国
家也派出物流企业参展。同时，组
委会加强了与新疆当地物流企业的
合作，以推进宁波舟山港的货物通
过海铁联运快捷出口到中亚地区。

同 期 举 行 的 2018 “ 一 带 一

路”口岸合作高峰论坛包含项目签
约、亚太国际航运物流联盟揭牌、
中国航海学会中国航运保险专业委
员会揭牌等内容。其中，亚太国际
航运物流联盟云集了新加坡物流协
会、马来西亚物流协会、香港“一
带一路”协会等物流组织。

宁波国际航运物流交易会还为
航运物流企业和人才搭建对接平
台。据悉，在组委会的努力下，北
京交通大学将在宁波设立“留学生
实习基地”。今后，来自“一带一
路”沿线国家的留学生将来甬了解
港口物流发展情况，促进宁波国际
物流相关专业人才提升。

航运物流业是我市的优势产业
和战略性服务产业，目前已形成了
以环球航运广场和航运中心为核心
的高端航运服务集聚区，宁波舟山
港集团、中远海运、长荣集团、赫
伯罗特公司等航运物流巨头纷纷入
驻，行业集聚度达90%。

让航运物流连通世界
宁波国际航运物流交易会下月举行，展览规模扩容2倍多

来自宁波海关的统计数据显
示，今年前三季度我市出口鞋类产
品 1.04 亿 双 。 其 中 ， 出 口 欧 盟
3779.9 万双，出口额为 2.85 亿美
元，占鞋类出口总额的 38.8%。然
而，鞋类出口欧盟并非畅通无阻。
据近日发布的欧盟非食品类快速预
警 系 统 （RAPEX） 通 报 数 据 显
示，我国鞋类产品被通报 9起，其
中5起是因为六价铬含量超标。

六价铬为何成为鞋类制品走向
欧盟市场的“拦路虎”？据宁波海
关相关负责人介绍，六价铬是一种
危害人体健康的物质，易被人体吸
收，可通过消化道、呼吸道、皮肤
及黏膜侵入人体。皮肤接触会导致
过敏，人体吸收后会引发胃、肝、
肾功能损坏，严重的可致癌及遗传
基因缺陷等。

“其实，鞋类皮革生产并不使
用六价铬，但在皮革鞣制工艺中，
为增加皮革的尺寸稳定性、抗机械
性能和耐热性，会添加三价铬化合
物，如果加工工艺不过关，在皮革
存储、使用过程中，三价铬就可能
转变为六价铬，导致六价铬超标。
此外，部分制革材料如染料也可能
残留六价铬。”该负责人说。

近年来，欧盟对六价铬监管力
度不断加大，对我国鞋类出口企业
生产工艺、质量监管都提出了新的
要求。2017年2月，国际标准化组
织ISO对皮革中六价铬含量的检测
标准进行了更新，新标准对皮革中
六价铬的含量限制为 3mg/kg。今
年我国有一批男士凉鞋因六价铬含
量达 61.8mg/kg，遭到西班牙通报
并退运，不仅给企业造成额外的经
济损失，也对其声誉带来不利影
响。

为了避免类似情况不断发生，
宁波海关呼吁企业引起高度重视，
树立绿色产品意识，加强源头把
控，对皮革原材料、制革所用的铬
粉提前进行六价铬测试，严格监控
原材料和成品储存、运输环境因
素，避免三价铬被氧化成六价铬。
同时，加快新技术开发，调整制革
工艺，比如使用植物复鞣剂等不含
铬的替代品，确保生产过程中不产
生过量的六价铬。

（董娜 郭蔚冉 任清庆）

莫让六价铬成为
鞋类出口“拦路虎”

宁波湾、弥勒佛道场、“全球
生态 500佳”滕头村……近日，奉
化走进绍兴、台州举办旅游推介
会，丰富的山海风光、人文历史旅
游资源受到两地市民的追捧。

推介会上，踏雪寻梅、冬季采
摘、新年节庆民俗等冬季奉化全域
旅游版图徐徐展开，令现场的观众
和旅行采购商大开眼界。在随后举
行的恳谈会上，重点旅行商代表纷
纷打听景区门票、酒店食宿、交通
线路的详细信息，并现场下单。在
现场，奉化区旅游发展委员会还与
绍兴、台州两地的旅游协会签署协
议，就春节迎新祈福达成客源互送
合作意向。

作为国家全域旅游示范区创建
单位，奉化区旅游发展委员会大力
发展特色旅游产品，并在域外逐渐
打响品牌。今年年初以来，奉化旅
游相继走进杭州、上海、苏州等地
推介。此次亮相绍兴、台州，进一
步拉近了奉化与绍兴、台州两地旅
游的距离，同时也为奉化旅游拓展
浙北、浙南市场增添了动力。

（张正伟 王璐 景小芳）

奉化在绍台
举行旅游推介会

随着浙江富兴海

运有限公司“浙能

5”轮首航加入宁波

的营运船队行列，宁

波市的航运企业营运

船舶运力首次突破

1000万载重吨大关，

标志着宁波航运业正

式进入运力“千万吨

级”时代，宁波从

“航运大市”向“航

运强市”迈进。而扛

起“航运强市”的则

是我市众多民营航

企，他们的运力占到

全市总运力的八成，

数量占到总数的九

成。

记 者 包凌雁
通讯员 俞平 余明霞

宁波航运业正式进入运力“千万吨级”时代。 （包凌雁 摄）
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